

IMPRESIONES DE VIAJE

Una visita del Sr. González Rucavado por las Minas de Abangares

Hace algunos años que yo no había vuelto por el Guanacaste, y con motivo del matrimonio de don Salomón Chajud, sirio agricultor, muy honorable, vecino de Las Juntas de Abangares, fui a aquel poblado para apadrinarlo. La boda la bendijo el muy Ilmo. señor Obispo Monestel, y fueron padrinos también el señor Price, jefe de las minas de Abangares, don Manuel Madrigal, don Bejos Yamuni, don Alberto Muñoz, y otras personalidades.

Es increíble el adelanto de Las Juntas. La boda se celebró con cierta elegancia, amenizando el acto por una buena orquesta de instrumentos de cuerda. Hubo un espléndido banquete como pudo servirse aquí en San José. Entro en detalles, porque ello revela la cultura alcanzada por aquellas gentes. No hubo descompasamiento de ningún género y la cortesía y firmeza de hombres y damas, puedo decirle que fue exquisita. En aquellas montañas tenía que sorprenderme el adelanto de un pueblo tan lejos de la capital. La colonia siria es allí la más numerosa y se dedica especialmente a la agricultura, el comercio y la industria: ella tiene fincas como la de don Salomón Chajud en donde se prueba que la horticultura es allí tan buena como en las regiones fértiles y bellas de Cartago. El señor Hal Meckbel tiene una finca de ganado y de café y además una instalación completa de luz y fuerza motriz que sirve a la población muy bien. Hay buena cañería. El señor Manuel Seba tiene un establecimiento de comercio y finca. Los sirios viven allí con sus esposas e hijos, sometidos a las leyes del país y trabajando la tierra.

La población costarricense, naturalmente, es numerosa, y hay gentes del interior bastante conocidas como don José María González, don José Gamboa, don Francisco Lázarez, don Juan Gutiérrez, don Félix Carazo, don Constantino León, quienes trabajan en sus profesiones y oficios con asiduidad y empeño.

Al día siguiente del matrimonio fui invitado por el jefe de las Minas de Abangares, señor Henry Price para ir a conocer aquella región y la industria minera. Acepté la invitación, y acompañado de don Manuel Madrigal y de don Bejos Yamuni, recorrimos con Mr. Price las instalaciones de los mazos, los filtros, la fundición, talleres, planta eléctrica y las minas, a las cuales bajamos y en las que permanecemos conociendo los trabajos más de dos horas. La amabilidad de Mr. Price hizo que conociéramos los procedimientos empleados para extraer el oro, el plan de administración, los productos de la mina, la situación de los trabajadores, las relaciones con los individuos que se sitúan en las tierras de la compañía.

Nuestra sorpresa fue grande: las maquinarias, tranvías eléctricos, andariveles, todo es colosal. Esa empresa minera, para los que no conocemos esas cosas es algo admirable, único en el país, digno de conocerse y apreciarse, por el bien inmenso que, además, hace a la región. El comercio es activo, las poblacioncitas bastante sanas, el orden reina en todas partes; la disciplina, envidiable para muchas de nuestras empresas menores. La mina consume mucho y gasta para adquirir lo que necesita; tiene muchísimos trabajadores y paga cumplidamente. El señor Price es un jefe querido, y hay razón, porque se cuida hasta de la alimentación de los mineros. No estrecha a los poseedores de tierras que han invadido las de las minas y oye a todos para enterarse de las necesidades y satisfacerlas en la medida de sus posibilidades.

La compañía, en veinte años ha invertido como 20,000,000 y apenas se sostiene, gracias al talento y perseverancia del señor Price, quien, por otro lado, considerando que la industria minera activa da vida a toda aquella región y es maestra de cultura, se resiste a parar los por el oro que le roban, pero con todo eso lucha el señor Price porque los accionistas no trabajen a pesar de las pérdidas. Las minas pierden mucho capital invertido en Costa Rica, ya que la esperanza de reintegrarlo o de sacar rendimiento la tiene perdida.

Las minas, por lo que vimos, están lejos de ser lugar terrible y temible, como tal vez lo haya sido. En ellas reina el orden y el trabajo y las gentes no parecen estar descontentas, al contrario. Todo en aquella amplísima zona se ve que crece y se desarrolla al amparo de ellas y pseudó un patriota preocuparse si se parasen los trabajos, porque es claro que decaería mucho la región.

De política, nada. No se habla allí de eso, ni mi viaje tenía relación con ella. Los periódicos llevan las noticias cada vez que llega el correo, y se leen casi sin comentarios. En las minas nadie me recordó la política, ni en las Juntas. ¿Hay indiferencia por ella? No lo sé; pero no se sienten allí las palpitaciones de ella. Sin embargo, todos desean que el país arrumbe por nuevos senderos de orden, honradez, paz y trabajo.

Y ya que Ud. ha tenido a bien preguntarme por lo que le dejo dicho, permítame referirme a las gentiles damas que allí contribuyeron a hacer más grata nuestra permanencia, sea a la gentil señora Price, que acompaña a su marido en aquellas montañas, en sus arduos labores; a la señora de Meckbel, a la señora de Chajud a la de González y a las señoritas que las rodeaban, que son todas las sonrisas amables de aquel pedazo rico y laborioso de nuestra muy amada Costa Rica.

El precio del café no puede ser superior a sesenta colones. En el mercado inglés cotizan se los cafés extra-finos a 107 chelines que a cambio del 4.40 vienen siendo por ahí de C 86.20; deduciendo los gastos que suman a 4.50 dólares o sean C 21.00, quedan C 65.20; que da un margen de ganancia ínfimo para el exportador que queda expuesto no solamente a los vaivenes de las fluctuaciones de los precios en el mercado, sino que también a los del cambio aquí, que son los más peligrosos.

Aquellos exportadores que han hecho sus embarques a San Francisco donde el café adquiere precios superiores, alcanzan hasta 20 dólares, harán un mejor negocio y, desde luego, pueden fijar aquí, para sus liquidaciones con los pequeños productores, precios mayores. Con iguales gastos, acaso con inferiores, esos sacan por quintal C 102.50. La diferencia es verdaderamente grande, pero desgraciadamente, la mayor parte de la cosecha ha sido embarcada este año para Inglaterra.

Estos datos nos los suministra un exportador en el ramo, por cierto, persona muy seria y respetable. Nos dice más ese caballero: el precio de sesenta colones es magnífico para el pequeño agricultor si se toma en cuenta que al mismo le cuesta el café pues en los patios de beneficio por ahí de C 25.00 fanega, máximo, quedándole en consecuencia un beneficio de C 35.00, que ya es muy bueno.

El libro verde en la cámara italiana

ROMA, 26.—El Premier Mussolini presentó hoy a la Cámara, el libro verde sobre la Conferencia Londres París; este libro contiene todos los documentos relativos al asunto de reparaciones.

FALLECIMIENTO

FILADELFA, 26.—Según un mensaje recibido aquí, ha fallecido en Niza, Francia, el mayor general William H. Biddle, ex-comandante del cuerpo de marina.

INTRODUCCION CLANDESTINA DE EXTRANJEROS

WASHINGTON, 26.—El Secretario Davis ha declarado que la introducción clandestina de extranjeros está tomando proporciones serias y las investigaciones de los inspectores de inmigración indican que han penetrado a los Estados Unidos millares de extranjeros que no son gratis. Se ha determinado que algunos bares de carga, cuyas tripulaciones normales serían de 30 a 40 hombres, han llegado a Nueva York con un número hasta de 182 tripulantes, muchos de los cuales no regresan nunca al barco.

WASHINGTON, 26.—El Senador King ha presentado un proyecto de acuerdo al Senado, al efecto de que sea hecha efectiva la propuesta del Gobierno en favor de la incorporación de los Estados Unidos a la Corte de Justicia Internacional organizada por la Liga de las Naciones. No se ha comenzado a discutir todavía.

MATRIMONIO OBLIGATORIO EN TURQUIA

CONSTANTINOPLA, 26.—La comisión parlamentaria de asuntos religiosos aceptó el proyecto de matrimonio obligatorio, con el fin de propender por el aumento de la natalidad.

EL RECORD MUNDIAL DE LA AVIACION SIN MOTOR

CHERBURGO, 26.—El aviador Mancevrol recorrió con su avión sin motor ocho kilómetros, batiendo así el record mundial de la distancia.

FRANCIA ESTA VIOLANDO LOS TRATADOS, DICE EL CANCELIER ALEMAN

BERLIN, 24.—El Ministro Cuno dijo ayer en un discurso que el pueblo alemán verá muy pronto

que la situación del Ruhr se resolverá favorablemente; que en primer lugar Francia está violando los tratados y cometiendo arbitrariedades con multas exageradas y expulsar a los ciudadanos alemanes de su territorio, amparada por el indiofeso del pueblo.

Añadió: Actualmente Francia se está labrando el odio de sus mismos aliados.

WASHINGTON, 26.—El Presidente Laskir, del Comité de Navegación, discutió hoy con el Presidente Harding la política de liquidación que la Administración ha tomado, de acuerdo con la Ley de Marina Mercante. Mr. Laskir se da por conocer su proyecto, pero hace ver la necesidad de adoptar una política ya que se sabe que no pasará la Ley de Navegación.

ROBO DE CERTIFICADOS

NEW YORK, 26.—Se dan noticias de un robo de varios miles de dólares en certificados de comercio, en un tren que corría entre Syracuse y Albany.

SUBLEVACION A BORDO DE UN VAPOR

VANCOUVER, 26.—Nueve marineros armados y 29 "payos" mar-

tuvieron el viaje del vapor "Taibu Maru" en un reino del terror desde Kobe, Japón, hasta este puerto. Los rebeldes todos japoneses, fueron arrestados a su llegada a este puerto. Los amotinados se apoderaron del vapor pocos días después de su salida de Kobe. Los oficiales y la tripulación del barco no opusieron resistencia, pero avisaron a la policía para que estuvieran listos a la llegada.

QUEJA CONTRA ARMOUR Y Co.

WASHINGTON, 26.—El Secretario de Agricultura se ha quejado hoy a Armour y Co. y Morris y Co. empaquetadores de carnes, por la violación de la ley en relación con la adquisición de las plantas y negocios de la última por Armour y compañía.

CAMPEONATO DE CARRERAS DE AUTOMOVILES

LOS ANGELES, 26.—Jimmy Murphy ganó el campeonato nacional de carreras de automóviles de 250 millas en la pista de Los Angeles, dejando a Bennett Hill el segundo lugar. Mantuvo una velocidad media de 115.65 millas por hora, que

CPASA A LA 40. PAGINA

AEROGRAMAS DE HOY

LAS NOVEDADES MUNDIALES

EL LIBRO VERDE EN LA CAMARA ITALIANA

ROMA, 26.—El Premier Mussolini presentó hoy a la Cámara, el libro verde sobre la Conferencia Londres París; este libro contiene todos los documentos relativos al asunto de reparaciones.

FALLECIMIENTO

FILADELFA, 26.—Según un mensaje recibido aquí, ha fallecido en Niza, Francia, el mayor general William H. Biddle, ex-comandante del cuerpo de marina.

INTRODUCCION CLANDESTINA DE EXTRANJEROS

WASHINGTON, 26.—El Secretario Davis ha declarado que la introducción clandestina de extranjeros está tomando proporciones serias y las investigaciones de los inspectores de inmigración indican que han penetrado a los Estados Unidos millares de extranjeros que no son gratis. Se ha determinado que algunos bares de carga, cuyas tripulaciones normales serían de 30 a 40 hombres, han llegado a Nueva York con un número hasta de 182 tripulantes, muchos de los cuales no regresan nunca al barco.

WASHINGTON, 26.—El Senador King ha presentado un proyecto de acuerdo al Senado, al efecto de que sea hecha efectiva la propuesta del Gobierno en favor de la incorporación de los Estados Unidos a la Corte de Justicia Internacional organizada por la Liga de las Naciones. No se ha comenzado a discutir todavía.

MATRIMONIO OBLIGATORIO EN TURQUIA

CONSTANTINOPLA, 26.—La comisión parlamentaria de asuntos religiosos aceptó el proyecto de matrimonio obligatorio, con el fin de propender por el aumento de la natalidad.

EL RECORD MUNDIAL DE LA AVIACION SIN MOTOR

CHERBURGO, 26.—El aviador Mancevrol recorrió con su avión sin motor ocho kilómetros, batiendo así el record mundial de la distancia.

FRANCIA ESTA VIOLANDO LOS TRATADOS, DICE EL CANCELIER ALEMAN

BERLIN, 24.—El Ministro Cuno dijo ayer en un discurso que el pueblo alemán verá muy pronto

que la situación del Ruhr se resolverá favorablemente; que en primer lugar Francia está violando los tratados y cometiendo arbitrariedades con multas exageradas y expulsar a los ciudadanos alemanes de su territorio, amparada por el indiofeso del pueblo.

Añadió: Actualmente Francia se está labrando el odio de sus mismos aliados.

WASHINGTON, 26.—El Presidente Laskir, del Comité de Navegación, discutió hoy con el Presidente Harding la política de liquidación que la Administración ha tomado, de acuerdo con la Ley de Marina Mercante. Mr. Laskir se da por conocer su proyecto, pero hace ver la necesidad de adoptar una política ya que se sabe que no pasará la Ley de Navegación.

ROBO DE CERTIFICADOS

NEW YORK, 26.—Se dan noticias de un robo de varios miles de dólares en certificados de comercio, en un tren que corría entre Syracuse y Albany.

SUBLEVACION A BORDO DE UN VAPOR

VANCOUVER, 26.—Nueve marineros armados y 29 "payos" mar-

tuvieron el viaje del vapor "Taibu Maru" en un reino del terror desde Kobe, Japón, hasta este puerto. Los rebeldes todos japoneses, fueron arrestados a su llegada a este puerto. Los amotinados se apoderaron del vapor pocos días después de su salida de Kobe. Los oficiales y la tripulación del barco no opusieron resistencia, pero avisaron a la policía para que estuvieran listos a la llegada.

QUEJA CONTRA ARMOUR Y Co.

WASHINGTON, 26.—El Secretario de Agricultura se ha quejado hoy a Armour y Co. y Morris y Co. empaquetadores de carnes, por la violación de la ley en relación con la adquisición de las plantas y negocios de la última por Armour y compañía.

CAMPEONATO DE CARRERAS DE AUTOMOVILES

LOS ANGELES, 26.—Jimmy Murphy ganó el campeonato nacional de carreras de automóviles de 250 millas en la pista de Los Angeles, dejando a Bennett Hill el segundo lugar. Mantuvo una velocidad media de 115.65 millas por hora, que

CPASA A LA 40. PAGINA

El precio del Café Contrabando de Alcohol Cooperativa de Obreros

El precio del café no puede ser superior a sesenta colones. En el mercado inglés cotizan se los cafés extra-finos a 107 chelines que a cambio del 4.40 vienen siendo por ahí de C 86.20; deduciendo los gastos que suman a 4.50 dólares o sean C 21.00, quedan C 65.20; que da un margen de ganancia ínfimo para el exportador que queda expuesto no solamente a los vaivenes de las fluctuaciones de los precios en el mercado, sino que también a los del cambio aquí, que son los más peligrosos.

Aquellos exportadores que han hecho sus embarques a San Francisco donde el café adquiere precios superiores, alcanzan hasta 20 dólares, harán un mejor negocio y, desde luego, pueden fijar aquí, para sus liquidaciones con los pequeños productores, precios mayores. Con iguales gastos, acaso con inferiores, esos sacan por quintal C 102.50. La diferencia es verdaderamente grande, pero desgraciadamente, la mayor parte de la cosecha ha sido embarcada este año para Inglaterra.

Estos datos nos los suministra un exportador en el ramo, por cierto, persona muy seria y respetable. Nos dice más ese caballero: el precio de sesenta colones es magnífico para el pequeño agricultor si se toma en cuenta que al mismo le cuesta el café pues en los patios de beneficio por ahí de C 25.00 fanega, máximo, quedándole en consecuencia un beneficio de C 35.00, que ya es muy bueno.

Allí atisbó, como a las dos horas de hoy oyó un auto que se aproximaba por el camino de Dos Ríos. Pronto se detuvo el auto cerca de donde estaba el resguardo, pero frente a otra casa de la vigilada.

Del auto bajaron dos hombres y se dieron a la tarea de descargar la carga que en él traían.

En este momento, la autoridad cayó sobre aquellos hombres y los detuvo, junto con el chófer, cuerpo del delito y auto.

El Resguardo Fiscal del Centro, a la orden del primer jefe, mayor Rodríguez, capturó en la madrugada de hoy un contrabando de alcohol, en los límites de esta ciudad; al otro lado del Océano, camino a Dos Ríos.

Ayer tarde el mayor Rodríguez tuvo noticia de que por la vía de Desamparados iba a ser traído ese contrabando, el cual sería descargado en cierta casa cercana a la encrucijada de los caminos a Dos Ríos y a Desamparados.

Para hacer la captura, el resguardo se situó desde las 20 horas de ayer en un cafetal frente a la casa sospechosa.

Allí atisbó, como a las dos horas de hoy oyó un auto que se aproximaba por el camino de Dos Ríos. Pronto se detuvo el auto cerca de donde estaba el resguardo, pero frente a otra casa de la vigilada.

Del auto bajaron dos hombres y se dieron a la tarea de descargar la carga que en él traían.

En este momento, la autoridad cayó sobre aquellos hombres y los detuvo, junto con el chófer, cuerpo del delito y auto.

El automóvil es el número 145 de la matrícula de San José, marca Ford, propiedad de Rafael Chaves Ramírez, quien lo manejaba.

En el venían 2 barriles de 40 litros y 3 de 25, todos llenos de alcohol de pocos grados (aguardiente). En el momento de la captura, los dueños de la carga, Reinaldo y Juan Jiménez, hicieron fuego con sus revólveres contra el resguardo. Uno de los barriles fue arrojado a un cañal próximo, pero esta mañana lo encontró el resguardo. Lo que no pudo haberse fue el revólver de Reinaldo, que tiró a un cercado vecino.

Este contrabando fue cargado en Agua Caliente. Al llegar a Curridabat el auto tomó el camino del Zapote y de aquí el de Dos Ríos.

Los hermanos Jiménez son vecinos y nativos de Dos Ríos y dueños de un establecimiento instalado en la casa donde se descargaba el contrabando.

El resguardo tiene noticia de que en Agua Caliente fueron cargados seis barriles; falta uno, que los detenidos no dan razón de él.

Hizo la casualidad que anoche visitáramos las oficinas de la Cooperativa de Obreros para construir casas baratas y, francamente, nos sorprendió el movimiento de negocios que se tiene allí. La oficina es un club que permanece constantemente frecuentado por las gentes que allí concurren a depositar sus cuotas; dos empleados atienden la clientela y no dan abasto; las gentes hacen cola. Los contribuyentes se aproximan a dos mil que todas las semanas acuden a cubrir sus correspondientes recibos; por ese dato ya puede calcular el lector el número de personas que diariamente acuden a aquellas oficinas.

A la entrada hay un pizcarrón en el que constantemente aparece el estado de caja de la tesorería y el nombre de la persona que cada domingo resulta favorecida con la casa que se rifa; lleva la Cooperativa cuatro semanas de funcionamiento y ya hay en caja C 7000. Allí todo es orden, trabajo y actividad; el tesoro de la democrática institución ha organizado admirablemente bien aquel centro y todos los socios manifiestan ampliamente satisfacción con su gestión. Esa es una sociedad de mucha vida y animación y, desde luego, le auguramos un éxito completo en el campo de sus gestiones.

De última hora

Informe de Nicaragua

De Nicaragua comunican: De Washington noticiase que es un hecho la apertura del Canal. El informe despierta gran interés en el país. Las tierras

de las zonas limítrofes al trazo de aduñieren valor fabuloso. El resurgimiento económico de este país está próximo.

Hizo la casualidad que anoche visitáramos las oficinas de la Cooperativa de Obreros para construir casas baratas y, francamente, nos sorprendió el movimiento de negocios que se tiene allí. La oficina es un club que permanece constantemente frecuentado por las gentes que allí concurren a depositar sus cuotas; dos empleados atienden la clientela y no dan abasto; las gentes hacen cola. Los contribuyentes se aproximan a dos mil que todas las semanas acuden a cubrir sus correspondientes recibos; por ese dato ya puede calcular el lector el número de personas que diariamente acuden a aquellas oficinas.

A la entrada hay un pizcarrón en el que constantemente aparece el estado de caja de la tesorería y el nombre de la persona que cada domingo resulta favorecida con la casa que se rifa; lleva la Cooperativa cuatro semanas de funcionamiento y ya hay en caja C 7000. Allí todo es orden, trabajo y actividad; el tesoro de la democrática institución ha organizado admirablemente bien aquel centro y todos los socios manifiestan ampliamente satisfacción con su gestión. Esa es una sociedad de mucha vida y animación y, desde luego, le auguramos un éxito completo en el campo de sus gestiones.

De última hora

Informe de Nicaragua

De Nicaragua comunican: De Washington noticiase que es un hecho la apertura del Canal. El informe despierta gran interés en el país. Las tierras

de las zonas limítrofes al trazo de aduñieren valor fabuloso. El resurgimiento económico de este país está próximo.

De Nicaragua comunican: De Washington noticiase que es un hecho la apertura del Canal. El informe despierta gran interés en el país. Las tierras

de las zonas limítrofes al trazo de aduñieren valor fabuloso. El resurgimiento económico de este país está próximo.

PALPITACIONES DE LA POLITICA

Las declaraciones del señor Esquivel han conmocionado a la opinión

El interesante reportaje que un redactor de "La Tribuna" hizo ayer al ilustre estadista señor Esquivel y que el referido diario publica en su edición de hoy, es la nota palpitante de la actualidad. Si bien es cierto que se advierte en determinada clase de la opinión adversión por la política esquivelista, también lo es que esas arrogantes actitudes y viriles gestos del anciano ex-Presidente, despiertan entusiasmos en las clases privilegiadas de las masas ciudadanas...

de, de San José o de provincias, ha venido a decirme que si quiero ir a luchar una candidatura. Oigo nada más que un rumor... Yo estoy esperando, observando, nada más...

-Si hay un grupo de personas de representación que quiera ofrecermela candidatura y el país se manifiesta adherido a ella y cree que yo puedo servir de algo, consideraré esa oferta y la tomaré muy en cuenta, pues no creo tener derecho a rechazar un deseo de mi patria, por más que tengo el convencimiento de haber cumplido ya con ella.

-¿De modo que usted llegaría a la Presidencia de la República?

-Si; serviría de nuevo a mi patria; pero no deseo entrar por la ventana sino por la puerta mayor. No estoy dispuesto a ser candidato de un grupo sin significación, sino de una gran mayoría que demuestre a mis ojos que se desean mis servicios. No puedo negarlos en esas condiciones. Además, estamos en un momento en que se dice que hace falta patriotismo, yo creo realmente que se necesita, al menos, cierta entereza para continuar una obra de reconstrucción. Yo no trabajaré por mí en ninguna forma; pero no puedo impedir ni debo que lo hagan las personas que con algún derecho creen hacerlo en beneficio de la

patria y no mío, ya que la Presidencia no es un halago ni la política un divertimento.

-Me han hecho pasar de los ochenta años por allí, lo que me alegra mucho, pues me han pasado inadvertidamente por ese trance difícil para todo hombre; pero en verdad, apenas los ando muy cerca. Yo podría decir, sin embargo, como Cervantes, que no se gobierna con las canas sino con el entendimiento.

-Suelen—continúa—decir que cometí un error al final de mi periodo, exiliando a unos candidatos; pero no fue un error ni me arrepiento de ello. Yo estaba en el Gobierno para guardar el orden público y no para dejarlo caer como un plátano. Yo sabía que se atentaba contra la tranquilidad porque ya lo había experimentado cuando quisieron estorbarme mi Gobierno, sublevándose tres cuarteles, teniendo yo que ser enérgico entonces como después. La República así lo requiera. Además, aquello no fue una expatricación sino un corto paseo. El Gobierno pagó tres pasajes para Nueva York y un mes antes de las elecciones, ya estaban aquí dos candidatos en sus casas que bien pudieron haber rehecho sus partidos; pero en condiciones de paz. Los desórdenes que dieron motivo a estas expulsiones se habían

verificado en provincias; pero yo no iba a proceder contra los aláteres sino contra los jefes, y así lo hice y decreté, además, el estado de sitio. No me arrepiento de ello. Cumplí con mi deber de gobernante, era amigo de los expatriados y lo sigo siendo hasta la vez. Dicen también que yo hice política. Y ello no es verdad. Precisamente, me acuerdo que una vez, llamé a mis ministros y les advertí que el que deseara hacer política, se quitara del Gabinete. Cleto estuvo conmigo un año, luego se fue y más tarde hizo política por su cuenta. Yo no lo ayude en nada; pero le presté garantías, lo defendí de la política que en mi propio Gobierno, los mismos empleados míos trataban de hacer en su contra, aliados con el republicanismo. Tenía por fuerza que obrar contra aquellos y no contra éste. Una vez, recuerdo, me avisaron de Heredia que en uno de los cantones un Jefe Político había levantado una acta republicana. Lo averigüé, castigué al culpable y eso ocasionó, además, la renuncia de uno de mis Ministros, que tuvo participación en la política. Pero en fin, la culpa que se me adjunta, fue la de que Cleto fuera Presidente de Costa Rica. En verdad, yo no lo ayudé; pero la Presidencia de Cleto se recuerda con cariño y con elogio, a diferencia de la mía, que se recuerda con ciertas alusiones desagradables.

Y como se trataba de recuerdos históricos, de cuando él había sido Presidente, tratamos de obtener todavía más datos, que al fin y al cabo, los hechos anteriores perfilan a un hombre que ha servido a la República.

Casos y Cosas

La situación aprieta... y don Alberto no espera la anunciada Gran Convención Agrícola para tomar carta activa en el problema electoral.

La circunstancia ha desorientado al Dr. Cordero y comparada. No es para menos: del AGRICOLISMO era el señor Echan-dí el único trapo de domin-guar.

Se va a formar casa aparte y, desde luego, al partido, don Alberto lo ha "partido" por la mitad.

Qué es el AGRICOLISMO? Quiénes lo forman? Cuántos son ellos...? He ahí un misterio. Hay algún lector que nos saque de la duda?

A río revuelto,— dice el proverbio,— ganancia de pescadores.

Enturbó las aguas don Ricardo, sale en precipitada pesca el General, tira el anzuelo don Ascensión y se iba a quedar don Alberto con la caña en la mano, esperando la famosa, la Gran Convención...? Si será inocente el DAUTOR y satélites!!

No tiene por qué pesarle a don Alberto su proceder.

La pesca ha sido abundante y buena.

Ha caído entre sus redes cada mero jimenista...!

Y, menudencias... a granel.

Indefectiblemente, quien madurga como pechuga, y don Alberto sabe lo que se trae entre manos.

Un amigo sorprende a don Rafael en meditación, le da un palmotazo en la espalda y le pregunta:

-En qué piensa Ud., señor mío?

-En todo, menos en candidaturas,—contestó el ilustre político.

A lo que el otro, extendiéndole la diestra, le dice:

-Le felicito de todo corazón. Y nosotros también.

No hay que dudar de las simpatías y aprecio que los hermanos Acosta tengan para el señor Esquivel.

Una prueba: la manifestación que organizan esos caballeros en honor del ilustre expresidente para uno de estos días, con motivo de la traida de los restos de los mártires de Buenos Aires.

Los jimenistas no han perdido de todo las esperanzas en que don Ricardo surja a la arena de la política.

Las cosas se pondrán tan feas,— dicen ellos,— que las circunstancias obligarán a tomarse de nuevo en cuenta y entonces muy en serio.

No está el caso en lo imposible.

Para lo inesperado en política, este país.

En la materia, aquí las cosas evolucionan de la noche a la mañana, sorprendentemente.

En fin, las esperanzas mantienen...!

A todo esto ¿qué pitos toca o tocará don Arturo Volio en la temporada política?

Es muy significativa la actitud de prudente abstencionismo del señor Presidente del Congreso...

Habría gato encerrado en ella? El caso es sospechoso? no les parece a Uds. así?

Otra pregunta? Al compás de qué murga bailarían en la contienda don Alfredo y sus amigos los herederos?

Otros que permanecen también en prudente abstencionismo...

Nada: aquí hay gato encerrado, si señores. Saque el lector equivalencias y... fórmese concepto de las cosas y de las circunstancias.

Veintidós mil y pico de dólares hay ya en el haber de la Caja de Conversión y el Secretario de Hacienda se manifiesta contrariado por cuanto ya debiera entrar en funciones aquel organismo para obtener la estabilidad en el tipo de cambio.

Claro, con tamaño suma de dólares... ya se puede resolver aquel problema...!

Decididamente, don Tomás es un gran bromista. Envidiamos su buen carácter y buen humor...

Lo confesamos modestamente, pero muy en serio.

Trapos viejos pero limpios se compran en estas oficinas.

Acuerdos Oficiales

AGENCIA PRINCIPAL DE POLICIA EN MONTANO

Se ha investido con el carácter de Agente Principal de Policía al policía del distrito de Montano, y se ha nombrado, para ese cargo al señor Veneslao Ordoñez Alvarado.

NUOVO JEFE POLITICO DE RAGACES

Por renuncia que presentó y que fué aceptada, el señor Santiago Zúñiga, del cargo de Jefe Político de Bagaces, se nombró en su lugar al señor José Andrés Peña.

ENVIOS Postración del Espíritu Público

La elección del ciudadano que represente a las mayorías e incline en su favor la voluntad oficial, está siendo el punto más oscuro de nuestros destinos republicanos. La abundancia de nombres de los que pudieren ser duños o víctimas de una postulación, lejos de ser esperanza de mejores días para la patria, constituye un fundamento de futuras, hondas divisiones y la más palmaria prueba de que no ha sonado la hora para el ciudadano, no que haya de reunir en sí las condiciones indispensables para ser acreedor de la mayoría de sufragios.

El mal digno de lamentarse es la absoluta postración del espíritu público. En todo el pasado de nuestra historia señalan vergonzosas etapas, la piedras negras de la im-poesición oficial y del sufragio expúreo; al presente, parece que el pueblo ha caído en miserable abatimiento, en la más perfecta de las indiferencias por la marcha de la cosa pública.

Las predicas son en el desierto. Los que deben oír no oyen; los que deben hablar no hablan; los que deben iniciar no inician, y el espíritu público parece un marasmo idéntico a la muerte.

¿Con qué derecho nos quejamos, después, cuando el Gobierno, en vicia de la general indiferencia, de la absoluta presidencia de todos los elementos sanos del país, tenga que acordarse que necesita un sucesor, venga de donde viniere, y que tiene que elegirlo por el método usual de multiplicación del voto en las urnas electorales...?

A la voz de la protesta, podrá oponer el supremo elector la ley de la necesidad, y si se equivoca, ya no le importa gran cosa: el que venga atrás que arree y allí queda esa quisquosa que se llama presidencia de la República.

Sólo que en los tiempos que corren aún el esperar con los brazos al candidato oficial, no deja de ser motivo de serias inquietudes para el porvenir de la Patria; sobre que no vendrá el que ha de venir por el voto sereno de la reflexión desinteresada de uno sólo, sino que será, tal vez, el fruto de contiendas de camarilla, de un continuo, de hacer y deshacer de noticias despanpanantes, hasta que brete una improvisación de última hora, semillero de mayorías y más hondos discordias.

ASERRADERO Vendo el mío de Puntarenas, que es muy completo e instalado en local propio y con casa para habitación. Doy facilidades de pago. Por separado vendo también la cantidad de trozas de madera que el comprador desee para trabajar durante el presente año. Entenderse con don RAFAEL ALVARADO GONZALEZ en San José o conmigo en COYLAR FERNANDO CASTRO.

Servicios telegráficos No. 49 Señorita Sinfonosa Quesada, telefonista auxiliar de San Ramón, propietaria. Don Hipólito Bustos, telegrafista primero de Las Cañas, propietario. Don Efraim Monasterio, telegrafista segundo de Las Cañas, propietario. Don Alberto Matamoros, telegrafista tercero de Las Cañas, propietario. Don Eduardo Hernández, telegrafista cuarto de Las Cañas, propietario. Don Ignacio Vargas, telegrafista nocturno de Las Cañas, propietario. Don Julio Martínez, Inspector de la 3a. Sección "A". Publíquese.—ACOSTA. El Secretario de Estado encargado del Despacho de Gobernación AQUILES ACOSTA

G. Johannetton et Cie. BORDEAUX LOS MEJORES VINOS PARA TODAS LAS OCAIONES CHAMBERTIN CLOS LAFIT POUILLAC MARGAUX SAINT JULIEN GRAVES SUPERIEUR SAUTERNES POMMARD CORTON AGENTES Brenes & Compañía

Teatros: América Jueves 1o. de Marzo Gran estreno de arte francés VOLUNTAD Interpretación de Hugette Dufois y Mathot Domingo, estreno de Pola Negri Variedades Martes 27 de Febrero MADAME DUBARRY Entrada 0.50 Mañana: CHAPLIN

Las importantes declaraciones recogidas por la expedición científica a Golfo Dulce

Lo que nos dijo el señor Aguilar

La expedición científica que fué a Golfo Dulce, encabezada por el profesor don Ramiro Aguilar, permaneció un mes en aquella región, y hubiera durado quince días más si no hubiese ocurrido la desgracia de haberse enfermado de euladando uno de los miembros de ella. Ningún honorario devengarán los miembros que integraron esta comisión; del Gobierno solamente solicitaron y obtuvieron el apoyo moral de las autoridades de aque-

lla localidad y los gastos de transporte de mar y tierra. El viaje a Golfo Dulce, tanto de ida como de regreso, se hizo en la Santa Rosa.

El señor Aguilar, iniciador de esta excursión, se proponía estudiar la fauna y la flora de aquella apartada región y traer el mayor número de ejemplares de la primera para el Museo Nacional y los colegios oficiales, estudiar el clima y demás condiciones propias para

una eficaz colonización y nacionalización del lugar y en fin, hacer un estudio completo de dicho distrito, desde el punto de vista utilitario, social, económico y científico.

Todo ello ha sido obtenido, mediante las minuciosas observaciones que los exploradores hicieron durante los días que allí permanecieron.

De ello hará un suscinto informe al Gobierno el señor Aguilar, aconsejando a la vez lo que deba hacerse en tal rico territorio nacional.

Lo que primero nos hizo observar el señor Aguilar en la conversación que con él tuvimos, fué la feracidad de aquellas tierras.

Los enfermos que sobre el particular aquí se tienen son someros.

Por las observaciones hechas y por los informes recogidos de los moradores de aquella región, se viene al convencimiento de que allí las cosechas se producen en un tiempo relativamente corto, al extremo de poderse obtener tres al año, de aquellos frutos que apenas producen una en el interior.

Cree el señor Aguilar que las tierras de Golfo Dulce son más fértiles que las de cualquiera otra región del país, por las condiciones del suelo y las atmosféricas.

Esto no sólo en lo que se refiere a las cosechas, sino también a las del interior, que es precisamente el lugar en donde se encuentran las mejores y en donde está el clima más sano, aun cuando la temperatura sea ardiente.

Calcula el señor Aguilar en unas 500 almas los pobladores de aquel distrito, en su mayoría chiricanos.

Apenas habrá un cinco por ciento de costarricenses, y casi todos oriundos de la región del Pacífico.

Lo anterior se refiere a todo el distrito de Golfo Dulce, esto es, a la región costera, el interior de la Península de Osa y los puntos denominados Pueblo Nuevo de Coto y Cañas Gordas.

Los expedicionarios llegaron primero a Puerto Jiménez, en la costa sur del Golfo y en la Península de Osa.

En ese lugar se detuvieron largas tres semanas, durante las cuales recorrieron todos los puntos costeros de la península, tanto de dentro del golfo como los de la parte de afuera.

También recorrieron el interior de la península, lo que hasta la fecha no se tiene noticia de que lo haya hecho persona alguna en via-

Omisión Más Cables

El artículo preferente de la primera página de esta edición, titulado "Visita del señor González Rucavado a las Minas de Abangares" debía llevar esta introducción que olvidó en galeras el formador, al confeccionar el material de esa plana: El Lic. don Claudio González Rucavado estuvo una semana

ausente de esta capital; él hizo un viaje de recreo por las Juntas de Abangares y visitó las famosas minas de oro, en explotación, ubicadas en aquella zona, y de su viaje el distinguido y apreciable caballero nos suministra las siguientes interesantes impresiones que publicamos con muchísimo placer:

POSESIONES SIN DEFENSA

SAN LUIS, 26. — El almirante Simp, en un discurso que pronunció respecto a la preparación militar del mundo, dijo que todos los ciudadanos americanos son responsables por la inadecuada preparación militar actual; dijo que la marina era indispensable para la defensa de las costas del Pacífico; que las Islas Filipinas y Guano están prácticamente sin defensa y que una potencia naval extranjera con adecuado suplemento y bases navales en la costa asiática y declaración de guerra a los Estados Unidos, tomaría esas posiciones sin mucha dificultad.

Terminó diciendo que el servicio aéreo era tan necesario para la defensa del país.

CAPTURE DE ELEMENTOS BELICOS

NUEVA YORK, 26.—La policía capturó 65 cajas de granadas de mano de altos explosivos, desembarcadas de un camión del distrito de Chelsea, y como cien cajas más conteniendo rifles y ametralladoras, muchas municiones y cajas llenas de bombas de hierro. Se capturó a tres hombres que no explican el destino que se iba a dar a todo eso.

"Gets-It" El Matador De Callos



No por dolorosa y peligrosa excavación, curadura o amasamiento sino inmediatamente comprimido el callo, de manera que Ud. lo puede desprender en una pieza. De "Gets-It" Es la verdadera. No contiene ácidos. Absolutamente inofensivo para la carne viva. Fabricado por E. Lawrence & Co. Chicago, Ill., E. U. A.

de estudio y observación.

En todos los lugares de la costa la enfermedad reinante es el paludismo, propio de parajes similares. Pero internándose pocos kilómetros, ese peligro desaparece, porque ya no hay ciénagas, facilitando así cualquier acción colonizadora en ellas.

El Gobierno no debe abandonar la idea que tiene sobre la colonización y nacionalización de aquel lugar. Así lo piden las tantas riquezas agrícolas que allí pueden desarrollarse y sobre todo, el implantamiento de la soberanía nacional.

Estando en Puerto Jiménez, los expedicionarios se informaron de que durante la guerra europea, entraban en el golfo, muy a menudo, grandes barcos de guerra, acompañados de caboneros, para proveer de combustible, como si las aguas de aquel lugar fuesen libres, lo cual se hacía sin respetar la autonomía de Costa Rica sobre esas aguas.

En la actualidad, el golfo es visitado constantemente por hidroaviones, que van allí para ponerse a refugio de los vendabales, sin pedir permiso a autoridad alguna.

Precisamente estando los exploradores en el referido puerto, oyeron una tarde el ruido de un motor de gasolina. Alguien dijo que era la Santa Rosa que se aproximaba; otros aseguraban que el ruido del motor parecía más bien al de un auto. Pronto salieron de la duda, viendo que a alguna altura volaba un hidroavión, el cual poco después descendió y ancló frente al puertecito.

De la nave vino a tierra el artillero y habiéndose encontrado con los expedicionarios, se excusó de haber llegado a ese paraje, sin la licencia del caso, observando que si lo habían hecho se debía a que les faltó la gasolina.

Los cinco tripulantes de esa nave pasaron la noche en tierra y al día siguiente se embarcaron y aprovechando la marea baja, el hidroavión saltó del golfo al gariete.

Poco después regresó con otros dos más, los que lo proveyeron de combustible y luego se retiraron los tres.

(CONCIURA)

Del Exterior

BOCHUM EN ESTADO DE SITIO BOCHUM, 26.—Bochum ha resultado ser el centro de tormenta que se desencadena en el Ruhr. Se declara que está en estado de sitio. Los franceses han arrestado a 500 personas y han colocado 10 tanques y muchas ametralladoras en el centro de la ciudad.

Se recomienda un indulto

Numerosas personas de esta ciudad solicitaron el indulto del señor Enrique Muñoz, sentenciado a dos años de presidio por el delito de incendio.

Muñoz era el dueño del establecimiento situado en la esquina que está 100 varas al este de la estación del Pacífico, destruido por el fuego hace más de dos años, y que nosotros sepamos, el único que hasta la fecha ha sido condenado por esta clase de delito.

Ayer conoció la Corte Plena de esta solicitud, y acordó informar en sentido favorable.

En consecuencia, el indulto será decretado en estos días.

El viaje del Lic. Alvarado

En carro especial agregado al tren de Limón salió esta mañana para aquel puerto el Lic. don Alejandro Alvarado Quirós.

Multitud de personas estuvieron a despedirlo en la estación, y entre ellas anotamos las siguientes:

Señor Presidente de la República, señor Arzobispo, Ministros de Gobernación y de Fomento, representantes diplomáticos de Chile, Francia, España, Argentina y México, cónsules de Argentina, El Salvador, Honduras, Chile y Estados Unidos, D. Justo A. Facio, don Ricardo Fernández

Guardia, don Otilio Ulate, don Victor Guardia Quirós, don Gregorio Martín, don Benjamín Piza, Dr. Segreda, don Vidal Quirós, don Rubén González Flores, don Teodoro Picado h., don Rubén Coto, don Juan Fuentes, don José Antonio García, don Ricardo Pournier, don Alejandro Aguilar h., don José Albertazzi, don Carlos Lara, don Gerardo Zúñiga, Dr. Cordero, don Roberto E. Smyth, don José Joaquín Quirós.

Desearnos al distinguido viajero un feliz viaje y éxito completo en las gestiones oficiales que lo llevan a Chile.

AL CERRAR LA EDICION

Incidente personal

Caballero herido a bala

Por teléfono nos avisan de Abajuela, al cerrar la presente edición, de un lamentable lance personal ocurrido en el Juzgado Civil de aquella provincia, a medio día de hoy.

Como origen del hecho se señala un negocio judicial, en el cual son contrapartes las personas de este incidente.

Ellos son los licenciados don Hernán Chacón y don Ramón Aguilar Soto, ambos de aquella

ciudad y miembros de apreciadas familias de la ciudad.

Parece que después de algunas palabras acaloradas, sostenidas recíprocamente, el señor Chacón disparó contra el señor Aguilar Soto, hiriéndolo en el tórax.

La bala interesó un pulmón y se alojó hacia la espalda.

El herido fue traído a esta ciudad en el tren ordinario, a fin de operarlo.

MARZO 2 DE 1923

LUNA LLENA

Es opinión corriente en nuestro pueblo que en la luna de marzo es cuando los remedios para lombrices hacen su mejor efecto. El fundamento de tal creencia no se ha explicado todavía, pero la experiencia demuestra que es en esta época del año cuando en Costa Rica se hace el mayor consumo de VERME-OL. A estas horas el VERME-OL ha penetrado en la República hasta en los más remotos lugares. ES UN BUEN REMEDIO PARA LOMBRICES. Esto no necesita decirse ni demostrarse porque está vivo y luciente en la conciencia del país.

BOTICA ORIENTAL

Al Comercio

Todas las marcas de puros y cigarrillos corrientes se venden al por mayor a los precios de Agencia en la

CIGARRERIA CENTRAL

Abierto todos los días hasta las 11 de la noche.

Escenas Populares

Un millar de zopilotes rodeaban un caballo enfermo que la Sabana agonzaba y que aquellas aves le devoraban lentamente.

El espectáculo era desagradable: a cada picotazo de aquellos avechuchos, el pobre animal estremecíase de dolor...

Una dama, conmovida por la escena, pidió a un policial que matara al infeliz jameiro, para que dejara de sufrir.

El gendarme se excusa groseramente, indicando que no procedería sin orden superior.

Y aquel feo espectáculo, cruel e inhumano, dura horas, muchas horas, a vista y paciencia de un ejército de gamines que hacían fiesta del dolor caballuno.

Por fin el pico liberador de los sonchos mató el animal. La conducta de aquel policial es censurable y nosotros la reprimamos.

Otro caso criticable. En el parque Central unas criaturitas jugaban a las bolas. Por allí cerca, una pareja de enamorados, —de la crápula,—

el ebrio, grosero y strevido y ella desvergonzadamente descotada y ebria también, paseaban entre gentes decentes, exhibiendo ambos con insolita desfachatez su mala educación.

El policial de servicio en aquel paraje, tan frecuentado por la sociedad, pasa por alto la inmoral y corruptora escena y apresura a uno de los gamines, de siete años de edad, a lo sumo,—y en medio de una gran algarabía le conduce a la detención.

Sabe, comprende ese policial el mal, el grave perjuicio que ha hecho con su estúpido proceder a la moral de ese niño?

Hoy el pequeño iba al arresto asustado, llorando y avergonzado.

Mañana irá más tranquilo y menos apenado.

Y... pasado, con el sombrero en alto y sonriendo.

Contribuir a hacer perder la vergüenza a la niñez es obra nefanda.

Otros son los procedimientos de higienización social que deben adoptarse en estos casos.

Para la Cuaresma

Salmón : Sardinias : Bacalao : Ostiones

camarones secos

SOMBREROS + PALMAS + PERUANOS

MEJICANOS + SACOS VACIOS

MERCERIA Y BARATIJAS EN GENERAL

¡¡¡¡¡ consulte nuestros precios

Ventas solo por mayor

Telfono 121 **ALMACEN SASSO** Apartado 186

Frente al costado Oeste del Banco de Costa Rica

Salida de correos

El próximo miércoles a las 8 a. m. se efectuará el despacho de correspondencia con destino a las otras Repúblicas de Centro América, por medio del vapor estadounidense "San Juan".

El viernes próximo a las 7.30 se hará el despacho de correspondencia con destino a Europa, vía Sud América y Antillas, vía Cristóbal, por medio del vapor inglés "Catalpa".

El próximo lunes a las 7.30 se cerrarán las valijas con destino a México, Australia, Tasmania, Nueva Gales del Sur, Nueva Zelanda, Tahití, Fiji y Cook Islands, Hawaii, Alaska, Filipinas, China, Japón, California, Texas, Kansas, San Luis, Kansas, Chicago, Nueva Orleans, vía Habana y Cayo Hueso, India Inglesa, Persia, África, Turquía, Europa, Canadá y Estados Unidos, vía Nueva York y Habana, Cuba, por medio del vapor inglés "Tolosa".

Club BURUAGA

Amortización once de la serie A, el No. 64 fue el favorecido; correspondiente a don Abelardo Flores.

Presidenciaron el sorteo los señores Alvaro Sáenz, Santiago Fernández y David Quirós. San José, 26 de Feb. de 1923

Para los Estados Unidos el sábado a las 14 horas, por medio del vapor "Tolosa".

Teatro Moderno

A LA LUZ DEL DIA
Nada tan extraño y original como el argumento de esta película que se estrenó la noche del domingo en el Teatro Moderno.
A LA LUZ DEL DIA es una comedia dramática. Los planos de la vida en que se desarrolla la obra tienen un secreto para nuestro público que no sabe de esa vida del subsuelo social.
Todo es exótico: el amor, los costumbres, todo no está de acuerdo con nuestra manera de ser; pero nos llama la atención y logra apoderarse por completo de nuestra curiosidad.
Para el jueves se prepara un estreno monumental.

Teatro América

Por Hugette Duflot, Mr. Mathot y otros distinguidos artistas de la Comedia Francesa.
Es una delicada y sentimental novela de George Ohnet, el celebrad autor de Felipe Derblay y La Novela de un Joven Pobre.
VOLUNTAD es un drama pastoral de emocionante argumento y escenas admirablemente desarrolladas, cuya vida emocional por su naturalismo.

Teatro Variedad S

La película más notable que hasta la fecha ha producido el arte cinematográfico, como lo prueban los innumerables éxitos, que ha tenido en Europa, batiendo el record de permanencia en los carteles.
Interpreta la parte de protagonista, la exitosa actriz POLA NEGRI, que hace del personaje una genial creación.

VERME-OL
M/ LAS LOMBRICES VERBAZUENA
recemos nuestros servicios
PARA BAUTIZOS, BAILES, BAQUETES Y TODA CLASE DE FIESTAS SOCIALES.
somos antiguos salones de las mejores cantinas de esta ciudad
AVISAR A LA FERIA

CERVEZA
TRAUBE
SELECTA — LAGER — ESTRELLA
de venta en todos los establecimientos del país
Refrescos de calidad exquisita

Aerogramas de anoche

DISMINUYE LA RESISTENCIA ALEMANA

PARIS, 26.—"Le Gaulois" informa que la resistencia alemana disminuye y se debilita diariamente a medida que se consolida y se organiza la ocupación franco-belga. Ni el bluff de Cuno ni las exhortaciones bellocosas de los nacionalistas logran disminuir que la situación se agrava progresivamente para los alemanes.

NO HABRA TROPAS NEGRAS EN EL RHUR

DUSSELDORF, 26.—Se ha desmentido la noticia de origen inglés que anunciaba que Francia había enviado tropas negras como refuerzo de las de ocupación en el Rhur. Lo que ha ocurrido en realidad fue que docientos marineros franceses partieron a un regimiento.
DUSSELDORF, 26.—Se ha desmentido la noticia de origen inglés que anunciaba que Francia había enviado tropas negras como refuerzo de las de ocupación en el Rhur. Lo que ha ocurrido en realidad fue que docientos marineros franceses partieron a un regimiento.

ACALORADOS DEBATES EN LA ASAMBLEA NACIONAL TURCA

ANGORA, 26.—Se prevén acalorados debates en la Asamblea Nacional respecto del proyecto del tratado de paz; pero se espera que triunfará finalmente el proyecto gracias a la alta situación política militar de İsmet Pashá.
SE ORGANIZAN NUEVOS GRUPOS DE OPOSICION EN CONSTANTINOPLA

CONSTANTINOPLA, 26.— Los diarios anuncian la formación de nuevos grupos políticos llamados independientes, los cuales ganan rápidamente adhesiones principalmente en los círculos militares y cuyo programa exigirá de manera especial el rechazo de toda concepción por parte de Turquía contraria al pacto nacional.

SUPRESION DE UN MINISTERIO ITALIANO

ROMA, 26.—El Rey firmó hoy el decreto por el cual se suprime el Ministerio de las Regiones Libertas.

LA ACTITUD DE FRANCIA EN LA PAZ COMO EN LA GUERRA

PARIS, 26.—En la recepción de la Unión Nacional de Oficiales Comentaristas, Poincaré declaró que Francia se había visto en la obligación de tomar medidas y que no las abandonaría fándose en vanas promesas de reparación de los daños y que sabrá conservar la garantía de las seguridades tanto en la paz como en la guerra.

DECLARACIONES DE UN OFICIAL INGLÉS SOBRE LA SITUACION FRANCO ALEMANA

LONDRES, 26.—El Coronel Mansfield, ex-delegado británico en la comisión interaliada de ferrocarriles de Alemania, en un discurso pronunciado en el "Liceum Club" con motivo de una comida en honor del Embajador francés, declaró que cada día firmemente convencido de que la paciencia francesa llegará a vencer la obstinación alemana y que Francia obtendrá la justa recompensa de sus esfuerzos.

TRATADO YUGOSLAVO ITALIANO

BELGRADO, 26.—El Rey firmó la convención en Italia celebrada en Abbadia.
El cambio de ratificaciones se verificará hoy en Santa Margarita y en virtud de esta convención los Italianos evacuarán Susak, que será ocupada por los yugoslavos.

LOS TURCOS OCULTAN SU MATERIAL DE GUERRA

LONDRES, 26.—La misión francesa descubrió y se apoderó de varios cañones y aviones militares ocultos por las autoridades militares turcas en la Tracia occidental.

Los dos primeros acuerdos del Consejo Supremo de la Confederación Obrera Centroamericana

ACUERDO NO. 1

Los infrascritos delegados de las Federaciones Obreras de los Estados de Guatemala, Honduras y Nicaragua, Considerando:
Que han sido cumplidas las estipulaciones contenidas en el Decreto número 6, artículo 2o. emitido por el Consejo Supremo de la Confederación Obrera Centroamericana en la región de Honduras el año de 1922.
Considerando: Que a pesar de las gestiones que se han hecho no ha llegado aún el Delegado por la región de El Salvador, debido a circunstancias que este Consejo Supremo ignora y que según promesa debería estar en ésta en el presente mes a más tardar.
Considerando: Que si bien es cierto que dentro de pocos días estará electo el Delegado por Costa Rica, según trabajos iniciados en ese sentido por la Confederación de Trabajadores de esta ciudad, aun no se ha elegido.
Considerando: Que es de urgente necesidad para los trabajos que tiene que realizar el Consejo Supremo de la Confederación Obrera Centroamericana su pronta instalación, aunque sea provisional;

ACUERDO NO. 2

El Consejo Supremo de la Confederación Obrera Centroamericana, Considerando: Que la Panamericana Federation of Labor, en carta circular dirigida el 15 de agosto del año próximo pasado, comunicó a los movimientos obreros de América la postergación del 4o. Congreso Obrero Panamericano de Guatemala, para en el mes de marzo del año en curso.
Considerando: Que el obrerismo organizado de la América Central forma una sola gran entidad denominada Confederación Obrera Centroamericana, cuyo único cuerpo representativo es el Consejo Supremo de la misma, al cual, en ese concepto, compete la dirección de los asuntos internacionales.
Considerando: Que en virtud de las razones expuestas, la Confederación Obrera Centroamericana, por estar reconocida por todas las organizaciones obreras del mundo como una sola entidad, le corresponde tener en todos los asuntos internacionales una sola representación.

ACUERDAN:

- Artículo 1o.—Declarar instalado provisionalmente el Supremo Consejo de la Confederación Obrera Centroamericana, debiendo hacerse la instalación definitiva en cuanto se incorporen los representantes de Costa Rica y El Salvador.
- Artículo 2o.—Seguir gestionando activamente para que sin pérdida de tiempo acrediten las regiones antes mencionadas sus respectivos Delegados.
- Artículo 3o.—Mientras se incorporan los compañeros Delegados por Costa Rica y El Salvador el Consejo Supremo queda organizado en la forma siguiente:
Presidente: José A. Miranda, Delegado Plenipotenciario por Guatemala; Vicepresidente, con funciones de Secretario del Interior y Tesorero: Rodolfo Rojas, Delegado por Honduras, Secretario General y de Relaciones Exteriores: Apolinario Palazio, Delegado por Nicaragua.
- Artículo 4o.—Hacer las participaciones conducentes
Dado en la ciudad de San José de Costa Rica, a los diez días del mes de febrero de mil novecientos veintitrés y segundo año de la Confederación Obrera Centroamericana.
JOSE A. MIRANDA, Presidente
Delegado por Guatemala; Rodolfo Rojas, Vicepresidente, Delegado

CUARENTA MIL FRANCO PARA LOS FUNERALES DE DELCASSE

PARIS, 26.—La Cámara adoptó el crédito suplementario del mes de marzo relativo al presupuesto de gastos reintegrables. El diputado Delastoyrie presentó un proyecto abriendo un crédito provisional por cuarenta mil francos, destinados al pago de los funerales de Delcasse.

RUSIA PRESTARA AYUDA A TURQUIA

CONSTANTINOPLA, 26.—El representante del Soviet Orloff ha declarado que si Turquía es atacada por los Poderes occidentales, tendrá la ayuda de Rusia.

LA ASAMBLEA NACIONAL TURCA DISCUTIRA DEFINITIVAMENTE EL TRATADO CON LOS ALIADOS

ANGORA, 26.—A última hora el Congreso de Comisarios decidió examinar las nuevas proposiciones relativas al proyecto de paz que someterá mañana a la consideración de la Asamblea, sobre las bases del proyecto que tolera la aceptación en puntos generales entre los aliados y los turcos. Las modificaciones de detalle, las cuestiones secundarias y la discrepancia en asuntos económico-financieros serán discutidos después de la firma del tratado.

HUGHES NO IRA A SANTIAGO

WASHINGTON, 26.—El Secretario Hughes ha decidido definitivamente que no podrá salir de Washington para asistir a la Conferencia Panamericana de Santiago de Chile, que se celebrará el mes entrante. Le ha sido imposible arreglar sus asuntos oficiales en forma que le permita asistir.

EL NUEVO GOBERNADOR DEL ULSTER

BELFAST, 26.—El Duque de Abercorn nombrado Gobernador del Ulster, hizo hoy su entrada oficial en medio de grandes aclamaciones.

JUNTOS PERO NO REVUELTOS

ROMA, 26.—La Comision Mixta de elementos del partido fascista y del partido nacionalista reconoció la unidad de ideales entre los dos partidos pero rechazó la fusión del nacionalismo con el fascismo.

MANIFESTACION DE LOS SIN TRABAJO

DUSSELDORF, 26.—Los sin trabajo manifestaron en Oblig, límite del valle del Rhur, que pedían trabajo y disminución de los precios de los víveres.

EN ESMIRNA TENDRAN LOS INGLESES SOLO UN BUQUE DE GUERRA

CONSTANTINOPLA, 26.—Los altos comisarios francés e italiano informan de Adnanbey que sus Gobiernos se adherieron a la declaración inglesa de mantener un solo buque de guerra en Smirna.

EL DESTINO DEL DINERO ALEMÁN

DUSSELDORF, 26.—Como resultado de las últimas investigaciones se ha descubierto que de los doce millones de marcos tomados en el expres de Berlín a Colonia, que 6 millones estaban destinados para las sucursales del Reichsbank situadas fuera de la zona Colonia Coblenza.

LAS AUTORIDADES FRANCESAS VETAN LOS DECRETOS ALEMANES

DUSSELDORF, 26.—Informa el "Berliner Tageblatt" que la alta comisión interaliada opuso veto al decreto del Ministro de finanzas alemán, en que acordaba la suspensión de los pagos por impuestos. La alta comisión excluyó definitivamente de esta disposición a los territorios ocupados.

NO SE REANUDAN LAS NEGOCIACIONES FRANCO-RUSAS

PARIS, 24.—La Secretaría de Relaciones Exteriores negó la especulación de que el gabinete haya decidido reanudar las negociaciones con el Soviet de Rusia.

LA JARDINERIA AUBERT
en Aranjuez
AVISAS:
a sus clientes y amigos que tiene de nuevo servicio de teléfonos
Número 577

Trapos viejos pero limpios se compran en estas oficinas.

TEATRO MODERNO Martes 27 de Febrero de 1923
— 7 p. m. —
PELICULAS COMICAS
— 8 y 30 —
EXITO
A LA LUZ DEL DIA
Jueves, grandioso estreno

Marítimas

PUNTARENAS, 24.—Hoy a las 12 horas fondó el vapor francés ALASIA, de 3198 toneladas, proveniente de San Francisco de California, con 1 día de mar de Corriente, 26 tripulantes; capitán: Alfred Herve y designado a Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: Humberto Solano. Sin carga. Correo: 4 sacos.

PUNTARENAS, 25.—Hoy a las 6 horas fondó el vapor inglés SALVADOR, de 649 toneladas, procedente de Cristóbal, Canal Zone, con 2 días de mar de Balboa y 56 tripulantes. Capitán: W. H. Morgan y consignado a F. J. Alvarado y Co. Sin pasajeros. Carga: 510 bultos con 60 toneladas. Correo: 7 sacos y 1 paquete.

PARA VERANEAR VAYA A PUNTARENAS AL HOTEL EUROPA
EL MEJOR SERVICIO. CONFOR Y COMODIDAD.
— Teléfono 73. —

AeroAramas de Hoy

(VIENE DE LA 1a. PAGINA)

se cree sea un nuevo record mundial.

LAS POSICIONES DE LOS FRANCISES

DUSSELDORF, 26.—Los franceses se encuentran actualmente en posesión de la faja de terreno comprendida entre los puentes de Colonia-Coblenz y Coblenz-Mayence teniendo en su poder líneas ferroviarias que hasta la hora habían quedado en territorio no ocupado. Se tiene el proyecto de aumentar el control aduanero del Rhin.

NO SE QUIERE APROBAR EL TRATADO DE LAUSANNE

CONSTANTINOPLA, 26.— Los periódicos turcos informan que la mayoría de la Gran Asamblea pide la no aprobación del tratado de Lausanne.

DESORDENES EN RUSIA

PETROGRADO, 26.—Ha habido serios desórdenes causados por los obreros sin trabajo. Las tropas del Soviet tienden a unirse a las filas de éstos.